

El Eco de Cartagena

DECANO DE LA PRENSA DE LA PROVINCIA

SEGUNDA EPOCA

La hecatombe

Enorme responsabilidad moral de Inglaterra y Yanquilandia.

Ha empezado el último acto de la horrible tragedia. Los imperios centrales, seguros de su triunfo, después de haber conquistado el Oriente, después de haber vencido en épica lucha, digna de un Homero que la caute, a su enemigo más fuerte, deseosos de evitar mayor efusión de sangre, brindaron de nuevo la paz a sus adversarios; la paz sin mengua para nadie, la paz que supusiese el olvido y el perdón, y con ello el reconocimiento del derecho a la vida de que deben disfrutar por igual todas las naciones; la libertad de los mares, la libertad del comercio.

Inglaterra y los Estados Unidos se han opuesto a esta paz; Inglaterra y los Estados Unidos han pretendido que antes de llegar a hablar de paz se sometiese el vencedor al vencido; han pretendido imponer condiciones al que, estando en potencia de imponerlas, no lo hacia, y han arrojado, con una impudicia asombrosa, la responsabilidad toda ante sus pueblos y ante la Historia, en la continuación de la guerra y de la enorme mortandad de hombres que ha de causar su ceguera inconcebible.

Ni el temor de que las condiciones de paz, que después de la ofensiva a que se les obliga puedan imponerles los centrales victoriosos, sean peores que las que hubieran aceptado en la actualidad, con tal de evitar la efusión de sangre generosa, que por su obstinación ha de verse, las ha inclinado a aceptar la mano que se les tendía, y la ofensiva alemana no se ha hecho esperar: 25.000 prisioneros y 400 cañones, más de 300 ametralladoras han sido el botín cosechado por los alemanes en el primer encuentro, en el que los ingleses han tenido que ceder terreno, viendo a sus enemigos adueñarse, intápidos, hasta de su tercera línea de defensa, en un avance de diez kilómetros de fondo.

El frente inglés, ha sido roto, y acostumbrados como nos tienen los alemanes, a ver las ventajas positivas que obtienen de sus impetuosos ataques, continuándolos incesantemente hasta conseguir el objetivo propuesto no se aventuraron a aceptar lo que va a suceder, teniendo en cuenta lo fácil que es que se pierda la moral de un ejército, al que se inflige una derrota y lo fáciles que son los triunfos sucesivos para un ejército a quien siempre acompaña la victoria.

Pobre Francia, víctima expiatoria de Inglaterra y de los gobernantes venales, que la han llevado a tal trance! ¿Cómo recordará al Deleassé y a todos los malos patriotas que le hicieron sonar con una reintegración imposible de Alsacia Lorena, a la cual no tenía ningún derecho. ¡Tu chauvinismo te perdió, puesto que por él diste oídos a las frases halagadoras y embusteras de tu enemigo secular, y desististe las tentativas de aproximación de tu vecino del Rin, que ningún interés tenía en reñir contigo.

Sin la torquedad inglesa, a cuyos particulares intereses no conviene hoy la paz, que llevaría implícito el triunfo de Alemania y la obligación de reintegrar a aquella sus colonias y sus barcos, y a Turquía y a Persia todos los territorios que ocupa en Asia; y sin la maldad e interesada intervención de Norte América, la guerra hubiera terminado ya hace tiempo, seguramente con ventaja positiva de Francia e Italia, con relación a lo que el porvenir las depara.

Lloyd George y Wilson son las dos siniestras figuras a quienes se debe la continuación de la guerra, y sobre cuyas cabezas caerán todas las maldiciones que reserva la Historia para los cuantantes de las desgracias que sufre la humanidad.

Y aún hay españoles que, influidos por el medio antiespañol en que viven, pretenden que España, posponiendo sus convicciones a sus conveniencias, según erróneamente las entienden ellos, se sume al grupo de la cordial inteligencia, en el que figuran todos sus enemigos seculares, todos los que la han vituperado y la han tiranizado! Afortunadamente aún hay españoles que rinden culto al honor, y gracias a ellos el buen juicio se ha impuesto, permitiéndonos ser meros espectadores de esta infernal batalla, ya que nuestra situación geográfica no nos permite ser coadyuvantes de los enemigos de nuestros enemigos.

TURIA.

El cumplimiento Pascual

Hasta el domingo de la Trinidad, 20 de Mayo, puede verificarse el cumplimiento Pascual. Sabido es que consiste este cumplimiento en «comulgar por Pasqua florida, como manda la Santa Iglesia Católica».

Es obligatorio para todos los católicos el cumplimiento de este precepto, y debe realizarse en la propia parroquia a que se pertenezca. Si por la imposibilidad material no puede realizarse en ella, conviene que se avise al respectivo Párroco que se ha cumplido el precepto.

La Iglesia Católica no tiene fuerza para hacer cumplir sus mandatos que, por otra parte, deben ejecutarse voluntariamente; pero todo aquél que se precie de pertenecer a ella, todo el que conserve en su corazón un poco de la fe que se le infundió en el Bautismo, debe acercarse a la Sagrada Mesa después de haberse preparado por medio del Sacramento de la Confesión, practicando esmeradamente mediante un meditado examen de conciencia.

Por desgracia son muchos los que olvidan todas estas cosas y conviene recordárselas para que todos cumplamos con nuestros deberes; muchos males, muchísimos se evitarían solo con que se practicasen los Mandamientos. Es una vergüenza que muchos se llamen católicos y que no practiquen o practiquen mal y de cualquier modo, como si lo hicieran sólo por cubrir las apariencias.

El católico debe frecuentar los Sacramentos, visitar los templos y en especial su propia parroquia y mirar al Párroco como a su padre y consejero.

Algunos se reirán tal vez de que publiquemos sueltos de esta clase, pero nosotros sabemos que obramos bien y estamos convencidos de que otra suerte sería la de nuestra Patria, si la fe de muchos no fuera una fe muerta, sino viviente, regada de continuo con el agua de la gracia que brota del Sagrado Corazón y que llega a nosotros por los arcauces de los Santos Sacramentos.

De Sociedad

Los que viajan

Ha salido de Madrid con dirección a sus posesiones de Boullio (Alicante), desde donde se dirigirá a ésta el nuevo Teniente Vicario de esta Apostadero don José Ramón Molina Flores.

Acompañado de su esposa ha marchado a la Corte después de una corta estancia en ésta don Luis de Soto.

En unión de su familia ha llegado de Murcia don Adolfo Castaño.

Marchó a Madrid el ex diputado a Cortes nuestro apreciable amigo don Juan Sánchez Domenech.

Salió para Málaga en donde fijará su residencia don Juan Herrera Alvarez, Director de Sanidad que ha sido de este puerto.

Regresó de la Capital nuestro respetable amigo el Excmo. Sr. D. Luis Angosto y Lapizburú.

Acompañado de su distinguida esposa ha salido en el Correo de hoy para Madrid nuestro querido amigo don Liberato Montella, propietario y director que fué de este periódico.

Notas varias

En la iglesia de Santo Domingo recibió ayer las aguas del Bautismo el precioso niño que dió a luz la distinguida señora doña Luisa Ardola, esposa de nuestro amigo don Pedro Aznar.

Hoy celebran sus días, además de los que ayer dignos, doña Francisca Díaz Zapata, viuda de Sánchez-Bernal y doña Francisca Sánchez Díaz de Condon Francisco Jarava y don Francisco Treras, Marín, presbítero.

A todos y a cuantos involuntariamente olvidamos les deseamos muchas felicidades.

Letras de luto

En la iglesia del barrio de Los Doctores se han celebrado esta mañana las misas de la Emperatriz por el eterno descanso del alma del que en vida fué querido amigo nuestro don Ricardo García Moreno.

Reiteramos a su familia nuestro pésame.

FOTOGRAFIA ARTISTICA de

J. OASAU

Osuna n.º 3. (antes Cañón)

Del momento actual

La neutralidad Argentina y la agencia Havas

Un telegrama publicado por la agencia Havas comunicó hace unos días que el presidente de la República Argentina, señor Irigoyen, «había decidido acentuar la tendencia política internacional de la nación, a favor de los aliados, poniendo a disposición de los gobiernos de la Múltiple todos los recursos disponibles para el mantenimiento de los ejércitos y poblaciones». A las dos o tres fechas, pareciéndole quizá a la procaz agencia que se había excedido en tal versión, hizo pública otra noticia en la cual atenúa un tanto los conceptos de la anterior, si bien establece que la República del Plata «iba estrechando cada vez más, las relaciones con los pueblos de la Entente, facilitando todo el posible sus operaciones comerciales y económicas a medida que crece en el país la simpatía por la causa de los aliados».

Ahora bien; si en la primera noticia se escurrió excesivamente la parisina agencia, no por haberla rectificado ha dejado de exagerar al publicar la segunda versión. Efectivamente; la nación argentina no tiene intención alguna de practicar actos que puedan significar una alteración de la neutralidad que al comienzo de la guerra hubo de proclamar, en realidad lo que el gobierno del señor Irigoyen se ha determinado a realizar, es el establecimiento de algunos tratados comerciales y económicos semejantes a los recién firmados y estipulados entre España y algunos de los países aliados.

El Presidente de la Argentina, señor Irigoyen, es el más acérrimo partidario que de la neutralidad en el seno del gobierno existe, siendo su personalidad una verdadera garantía de que no se habrá de alterar el actual «status quo», en tanto que él ocupe el lugar de la primera magistratura de su país.

Para apreciar en toda su extensión la labor neutralista e irreductible del Gobierno de Buenos Aires cuyo espíritu se halla encarnado en su Presidente, basta recordar la diversidad compleja de las gentes que habitan el territorio de la República, en donde los verdaderos hijos del país están en minoría. Italianos, franceses, ingleses, norteamericanos, rusos, etc., forman una buena parte de su población, estando en manos de dichos nacionales la casi totalidad de las empresas comerciales que residen en el país. ¡Puede suponerse la presión que estas gentes realizarán sobre los poderes públicos para conseguir la intervención...

Y si, tomando pie en los tratados comerciales que, a ejemplo de España, va a acordar la Argentina con los aliados, ha expedido, Havas, las noticias que transcribimos al empezar estas líneas, habremos de convenir en que también es posible que la misma agencia haya hecho circular por aquel país sudamericano la versión de que España se inclinaba definitivamente a favor de la Múltiple... y esto, como aquello no es más que un cuento tártaro.

C. Vilar de la Tejera.

A la señorita María Córdoba

Linda cartagenera, bella sultana, De estos campos floridos, su sol radiante Cielo claro y sereno, siempre brillante Como limpios fulgores de la mañana.

Tiene tu faz colores como la grana Y tu pelo reflejos como el diamante; Y la risa en tus labios fluye constante Y tu porte es gallardo, de soberana.

Tu te das a los cielos luz y alegría A la aurora perfumas con dulce aliento, Son tus pasos compases de melodía Y es tu boca tan linda, bello portento, De donde nace vida, luz y posela Y todas las bellas a del firmamento.

José Meca Nieto.

Cartagena 24-9-38.

Notas de Sport

Madrid-Cartagena. - Lucha formidable.

Miedo nos da tener que reseñar el *match* que ayer tarde se verificó entre los formidables *teams* «Stadium» de Madrid y el «Sporting» de ésta, por temor a que seamos juzgados por esos chicos que apesar de ser cartageneros desearían ver vencido al «Sporting».

Los equipos se alinearon ayer en la forma siguiente:

«Stadium», equipo blanco y rojo.

Hernández

Manzanedo - González

Martínez - Fortunato - Lorenzo

Larragaña - Sánchez - Calvo

Clavé - Postrana

«Sporting» equipo blanco:

Olivé

Vaso (L.) - Colet

Ausejo - Esther - Para

Valderas - Cid - Dioní

Botellas - Beltrí

Arbitro, don Francisco Wandosell.

A las cinco en punto comienza el *match* y desde aquí la lucha es formidable, pues ambos equipos se acometen con una furia horrible.

Nuestros delanteros avanzan briosamente llegando a la meta contraria, pudiendo rechazar el portero madrileño un tanto difícilísimo siendo ovacionado.

«Carthago» está dominando en toda la primera parte del juego y en una arrancada valiente que hacen los madrileños consiguen llegar hasta la meta cartagenera pero son rechazados.

En la segunda parte el «Stadium» consiguen un tanto y la lucha llega a su grado máximo de furia y nuestros jugadores repartiendo un juego precioso llegan a la red madrileña e introducen el balón.

El entusiasmo en el público es indescriptible, se ven infinidad de pañuelos saludando, en medio de una enorme ovación y vivas a Cartagena.

Como el entusiasmo es tal que no puede ser contenido por nadie, el público invade el campo paseando en triunfo a nuestros *equipiers*, al mismo tiempo que a los madrileños se les tributa una gran ovación, pues hay que conocer que es un equipo de los mejores y que esta vez ha venido integrado por Manzanedo del «Madrid F. C.», Larragaña y Fortunato del «Racing».

Despejado el campo prosigue la lucha hasta diez minutos más que faltaban y el árbitro da por terminado el *match* con un empate de un *goals* para cada equipo.

Al subir a los carruajes los madrileños saludan con hurras y vivas a Cartagena que son contestados con vivas a Madrid y grandes aplausos.

Párrafo aparte, merece la actuación del *refere* ayer tarde, pues su *marca da imparcialidad* o torpeza, como dice muy bien «La Tierra» en su número de hoy, pudo provocar un gravísimo conflicto del cual no sabemos cuales hubiesen sido sus resultados.

Y respecto a lo que esos mismos chicos que no quieren al «Sporting» van diciendo, cóstele a los jóvenes madrileños que ayer no fueron las protestas contra ellos a los que aquí queremos y consideramos nuestros hermanos, sino contra el *refere*.

Se portaron ayer como colosos Vaso, Colet, Esther, Valderas, Botella, Ausejo, Olivé, Cid, Para y Dioní.

Un aplauso al gran Vaso que ayer fué el héroe de la tarde, defendiendo juntamente con Colet el grueso del partido.

Apesar de haber dado palabra el representante del «Stadium» de que hoy se jugaría, al medio día se han negado a ello.

Hemos presenciado las conferencias que han tenido con los cartageneros y de ellas hemos podido entresacar que lo que tiene el «Stadium» es PÁNICO ante el enorme equipo del «Sporting», que hoy jugaba.

Mañana nos ocuparemos de esto y de quienes tienen la culpa.

Penalty

Penetración económica extranjera

SISTEMA CREADOR

Y SISTEMA SUCTOR

IV

De los ejemplos expuestos en los artículos anteriores resulta que hay dos procedimientos muy diferentes de penetración económica.

Del uno pueden servir de ejemplo las empresas alemanas creadoras de la actividad minero-industrial de Caen y Briey, las casas de exportación alemanas en Francia exportando mil quinientos millones anuales de mercancías francesas, y la acción alemana fomentando la industria moderna de Italia. Es un procedimiento basado en el lema eminentemente alemán de «vivir y dejar vivir». Es una obra de colaboración creadora, benéfica para el país donde se ejerce.

El otro es el procedimiento suctor, del que son ejemplos harto conocidos multitud de empresas que, con centro de acción en Inglaterra, Francia, Bélgica y Norteamérica operan en España en contubernio con la corrupción política española.

No pretendemos con esto limitar a España el papel de víctima. Ahí está, en Francia misma, la casa Paquin, expresión de una industria eminentemente francesa, que, después que la inteligencia, el trabajo y el capital, puramente franceses, han operado con labor de años, la difícil obra de creación ha sido luego absorbida por el capitalismo inglés. ¿Qué es toda la intervención de los Estados Unidos en la guerra europea sino una obra suctora del capitalismo yanqui aplicada al producto del trabajo europeo?

Toda la guerra mundial es ella misma una lucha entre los dos grandes procedimientos de acción económica exterior; el sistema alemán, de compensación creadora, y el sistema, principalmente inglés, de succión dominadora. Sólo que, como a todo hay quien gane, Francia y Bélgica, que han querido aplicar este sistema en España, se han encontrado a su vez en el área de succión de Inglaterra, e Inglaterra se empieza a sentir con sus satélites en la de los Estados Unidos.

De los efectos encontrados de uno y otro sistema vamos a dar un último ejemplo, español y reciente.

Un alemán residente en España, juzgando, con buen acuerdo, que en la Europa central perderán los vinos franceses e italianos el favor que gozaban antes de la guerra, y se abrirá con ello un gran campo a los españoles, quiso montar una empresa exportadora de vinos españoles en gran escala. Se dirigió a numerosas casas productoras y exportadoras, y se encontró con que la mayoría, sometidas a la presión inglesa de las listas negras, le contestaban con evasivas negativas francas.

He aquí, pues, los dos casos. Sabido es que uno de los más grandes problemas económicos de España es el de los vinos. A cambio de muchas desventajas naturales, como la sequía estival, España posee condiciones extraordinariamente favorables para la producción vinícola. Pero limitándola y nublando su porvenir está la dificultad de los mercados. La penetración económica creadora de tipo alemán se presenta a facilitarnos resolver el problema; la intromisión suctora «tipo inglés» ayuda a impedir la solución.

Ahora, a España toca elegir, para lo por venir, entre los dos sistemas.

JUNTA de Protección a la Infancia

Número premiado hoy

146